JUAN PABLO BERTAZZA El fantasma y el ángel



Las distintas maneras de ser escritor



Bob, el bueno

Página 4

Página 2



SLT

Página 3

SUPLEMENTO LITERARIO TÉLAM I REPORTE NACIONAL

AÑO 5 I NÚMERO 255 I JUEVES 20 DE OCTUBRE DE 2016

## El silencio en el viento

Mientras el mundo literario y cultural discute la última decisión del jurado del premio Nobel, su ganador, Bob Dylan, contesta con el silencio. Tres voces contribuyen a seguír soplando

Archivo Histórico de Re

tinas | www.ahira.com.ar

## COMENZÓ EN BOGOTÁ EL MERCADO DE INDUSTRIAS CULTURALES

Con una delegación de representantes y artistas de la cultura argentina, el Micsur comenzó su segunda edición en la ciudad colombiana de Bogotá para fortalecer y documellar lange is contactor compeniales notes productores empresarios y gestores de diez países de América latina y potenciar así las economías creativas en la región. Con muchas expectativas. Ilegaron a Rogotá representantes

argentinos del sector editorial, de sellos independiente distribuidoras, cooperativas y alianzas de editoriales- de la música —desde la universidad del Litoral hasta una productora de rock y reggae--; de la industria audiovisualde las artes escénicas: del diseño, a través de connerativa emergentes, y de espacios con trayectoria como Tienda Malha- y desarrolladores y programadores de videoù sego



2 ■ REPORTE NACIONAL ■ SLT ■ JUEVES 20 DE OCTUBRE DE 2016



La vida de un escritor que se dedicó a la música: sus giros artísticos y algunas continuidades marcan un estilo único en la literatura universal.

a carrera literaria de Bob Dylan empezó incluso un poco antes que la musical cuando, en los albores de los años sesenta, v con el objetivo de conseguir su rimer contrato, acribilla a John Hammond -director artístico de la CBS y el cazatalentos más célehre del siglo XXmoon alucinantes relatos acerca de sí mismo: la extraordinaria vida de un huérfano que no tiene a nadie en el mundo más que un tío en las montañas de Nevada. En esa etapa temprana confecciona algunas obras que trascenderán, incluso, la propia fama del autor como Blowino in the wind (que, en verdad, salta al estrellato a partir de la lectura de Peter, Paul & Mary) v Hard rain's a gonna fall, himno entre apocalíptico y pacifista que Peter Seeger-sindicado como portador de un hacha con la que, poco tiempo después, pretendía cortar los cables de la evolución de la especie dylaniana-prometió-y cumpliócitar hasta el día de su muerte.

ecisamente, la segunda etapa literaria de Dylan: en Newport en 1965, con el pelo en estado salvaie cual tentáculos de pulpo y una Fender Stratocaster reescribe el género de protesta. Resignifica el concepto de Rolling Stone, inventa un nuevo género que algunos empiezan a llamar folk rock v entra definitivamente en la histo el publico que bacia tros minuros lo amaba, ahora reniega de él, lo abuchea y lo maldice, despechado como un adolescente en plena ruptura amorosa. Claro que leios de paralizarlo, ese grado de exposición a carne viva significó, al parecer una enorme fuente de ins-

Con el día del hacha arranca



piración que daría como resultado una trilogía que se cuenta, quizás, entre lo más alto de una carrera repleta de altos y donde los baios, aunque los hay y bastantes, crecen con el tiempo como los enanos de los circos de los desafortunados: Bringing it all back bome (1965) Highway 61 revisited (1965) y Blande on blande (1966). En tiempo puede pareres po-pero la intrinsidad de semujar te periodo podía llegar a resultar odestructiva y es por eso que Dylan decide cambiar de rumbo.

Entonces ingresa en el género de suspenso a partir de un supuesto accidente nunca del todo esclarecido, nunca del todo explicado. que habría sucedido en julio de 1966 v que tuvo dos consecuencias tan predecibles como paradójicas: Dylan desapareció de todos los lugares donde solía estar estudios de grabación, escena-

la ansiedad desesperada de un público que quería salir a decir al mundo que había conocido al hombre antes de transformarse en mito. El resultado de esta etapa de quiebre se plasma en el binomio John Wesley Harding (1967) v New

marning (1970), dos obras que combinen nitidez vocal bucolismo casero y trascendentales reflexiones domésticas.

Cuando narrecia que ese era el broche esperado y esperable de una carrera literaria que va tenía derecho a apagarse de a poco, Dylan atraviesa de manera sublime el género autobiográfico, eso que los franceses llaman un poco asqueados de sí mismos Pautofio tion para dar nacimiento a la más personerante de sus obras masstrue: Blood on the trucks (1975) un arma letal con provectiles amorosos que persiguen víctimas con agravante por parentesco convugal: al menos un puñado de los micro relatos ahí incluidos, cor Simple twist of fate, Idiot wind (el poema de amor odio más hermoso de la historia) y You'are a big girl ner: ("estov empezando a perder la cabeza, con un dolor que para v vuelve a empezar, como un sacacorchos en mi corazón, desde que estamos senarados") no deberían faltar en una antología de la literatura mundial del siglo XX. Como todo hallazgo esa etapa visceral v a la vez tremendamente sobria encuentra ecos formidables en otros pedazos de obra como Abandoned love, soberbio poema en el que cuenta que "su ángel pelea con un fantasma y siempre está en otro lado cuando él más lo necesita", y que sin embargo fue excluido inexplicablemente de Desire (1976), para enriquecer aún más ese mar semiliberado y pseudopirata de inéditos y bostlegr.

La evolución literaria continúa con una experiencia religiosa que, como sucede siempre pero aún más, generó opiniones enmo en tres obras: Slaw train coming (1979), Saved (1980) v Shat of love (1981) que recuerdan, entre muchas otras cosas, que en la religión también hay poesía, como indica Every grain of sand: "en la vortigine de presente puedo ver la mano del Maestro, en cada hoja que tiembla, en cada grano de arena". Casi en simultáneo Dylan. rios, estadios y horeles—y redobló. ' se sumerge en el absurdo, un po-su present excon el foca a cose de | cose ana de camino entroe) sur rrealismo y la patafísica, al comenzar el 7 de junio de 1988 una gira interminable que desafía los

límites del entendimiento y la linealidad temporal y que continúa por estos días

Es cierto también que otras decisiones literarias fueron más desafortunadas o meior dicho insignificantes. Como la que insinuó en 2004 al protagonizar un anuncio de Victoria's secret que no terminó de admirar a quienes querían bancarlo ni de molestar masiado a quienes podían llegar a criticarlo por venderse al mundo de la publicidad que, no obstante, devolvió la gentileza al transformarlo en gran inspirador de una de las series más exitosas de los últimos tiempos, Mad Men, donde Dylan no solo es nombrado casi una vez por capítulo sino que incluso aparece a manera de fantasma y hasta configura desde su sombra el misterio de su protagonista Don Draper, Porque también es cierto que va, desde comienzos del nuevo milenio, la influencia literaria de Dylan parecia no tener límites: casi todos los grandes candidatos al premio Nobel de literatura desde hace años lo elogian y hasta uno de ellos, el español Enrique Vila Matas, escribió una novela, Aire de Dylan, en la que acumula 400 páginas que podrían resumirse en una sola frase: "admiro a Dylan" Pero también se inmiscuye en Annie Hall, la obra maestra de Woody Allen y genera que Joaquín Sabina componga una canción, "No puedo enamorarme de ti", que es un calco indisimulable de Knocking on beaven's door a tal nunto que le da vergüenza tocaren miblico

Por todo eso resulta tan extraordinario v. a la vez, esperable que, cada dos por tres. Dylan inaugure una nueva etapa de su carrera literaria. Pero lo que está sucediendo ahora mismo tiene olor a consagración: mientras el mundo entero se polariza entre los detractores y defensores del Premio (como hacía tiempo no sucedía en el ámbito cultural en cualquiera de sus múltiples formas) él continúa explorando el absurdo de su never ending tour, con la condengurando quizás una nueva forma de respuesta en la historia del Premio Nobel de literatura que no radica en aceptar ni rechazar el galardón (como alguna vez lo hizo Sartre con muy poca elegancia)

sino en seguir su propio camino.

## LA ACADEMIA SUECA DESISTIÓ EN SU INTENTO DE HABLAR CON BOB DYLAN

La Academia Sueca ha renunciado a comunicarle directamente a Bob Dylan que ha sido distinguido con el Nobel de Utentura de este año, otepuis de cuatro días de haber intentando ponerse en contacto con el, sin éxito. Así lo aseguró Sara Banis (foto), la secrétar permanente des institución que elige cada año al ganador del Nobel en esa categoría. Los representantes de la Academia si han podido del categoría. Los representantes de la Academia si han podido del podicio del cada del podido del p contactar al agente del missico y a otras personas de su contractar al agente del missico y a otras personas de con Dylan, quien tampoco ha hecho ringuna declaración pública ni comentarios al respecto en sus conciertos de los últimos diss. Dantias asegur no estar precupada a pesar de que todavía no se sabe si el missico aceptará el premio a acutirá a Estoculora ne recogne el a priximo 10 de diciembro a Estoculora ne recogne el priximo 10 de diciembro.



JUEVES 20 DE OCTUBRE DE 2016 ■ SLT ■ REPORTE NACIONAL ■ 3

## Las distintas maneras de ser escritor



intelecto ponemos a la hora de leer y escuchar a un artista? ¿Cuánto de nosotros contribuye al talento de un artista?

av vidas que, inde-

fectiblemente, parecen estar relacionadas con la literatura v la invención. Bob Dylan. cuando todavía era Robert Allen Zimmerman, pasaba sus dias aburrido en un pequeño pueblito gris de Minnesota y pensó que su boleto rupturista a una existencia aventurera estaba en el circo itinerante que visitó su pueblo. Quedó fascinado cuando vio esas caravanas exóticas y se enteró que viaja. ban por todos lados llevando diversión, música y fantasía, Seguro que ahí nació la idea del Neverending Tour, pero no nos adelantemos. Desde ese momento de su infancia quiso abandonar la tierra en la que creció junto a su familia v conocer qué había del otro lado de la paranoia y desolación que azotaba a USA en los 50 por el fin de la Guerra Fría vel comienzo de la década del 60 y el arribo de los ideales hippies heredados de los beatniks. Una época bisagra en la historia de la cultura norteamericana a todo nivel. Resulta comprensible: la vida real sin ficción es realmente insoportable. Es decir, Bob/Oylan primero tuvo la nace-sidati de trassectados su entorno S crear una nueva manera de habitar su tiempo. Tuvo una visión de largo alcance y, por supuesto, difusa. El problema que surgia era cómo lograrlo y llevarlo adelante, qué lenguaje utilizar, de qué manera hacerlo real, cotidiano. Justo



en ese preciso momento, apareció la míssica como alvavidas y posible destino. El rock and roll estaba naciendo y Djan, que aín saguia siemdo Robert Allen Zimmemany sestaba a punto de abandonar sea nombre como quien sale de una temporada en la circa, vio un paraíso en el cual plantar una bandera y cotonizar un esgacio que le perteneciera sólo a el. Nacía, entonece, el másico Y, también, a no dudardo, el escritor. Abora bien, zodon se forma con-

un escritor y músico que sale a decubrir el mundo y a la vez quiere que el mundo lo descubra? O, tal vez, hay que preguntarse, geómos formós el pop particular y extraordinario de escritor y músico que querir encarnar Bob Dylan? En el documental No disparito, house de Agrin (Scorpes Lo) de de Hauntaghe els dello fin els y pelicionario? Lo que en términos reales significa que se puso a actualir a se instrumento a de musico.

blues que daban cuenta de la tradición de la que querá formas parte y además leyó como nunca lo halás hecho antes. En esc corpus de lecturas estuvieron Arrhur Rimbaud, Charles Baudelaire, más otros surrealistas francessey todos los poetas beatuiks con Allen Ginsberg y Jack Kerouac como briulas y guias la cabeza. Bob Dylan, como antodideraslecto y equisiris, nuro bien claro, traide liberarios. For un período formativo del cuel energió con formativo del cuel energió con

cuchar todos esos discos de folk y

cuando aparecció leglo Dylan en ...
New forts diresto ten folico. Till ...
A pesar de esto, de que Dylan grabara sus primeros discos y lograra uncierto nivel de écito inesperado por la calidad inusitada de su trabajo, algo no le terminaba de cerrar del todo. Consideraba que el formato apareción en isunificion.

otencial increfble y que se vio

refleiado con claridad en la pelí-

cula Inside Llewyn Davis de los

hermanos Cohen que retrata la

naciente escena folk del Village:

te para abarcar los grandes temas literarios que movilizan a la humanidad y se vuelven el arte grande y distinguido que atraviesa el tiempo. Hay filmaciones de esos días en los que Dylan no para de tipear en su máquina de escribir. ¿Qué buscaba? Lo que quieren todos los escritores: llenar las páginas en blanco y ver si ahí hay algo valioso. Lo que encontró fue sos que se continuaba por varias páginas. No lo comprendía totalmente pero sabía que tenía fuerra calidad. Era Like a rolling stone. Cuando lo grabó la redujo considerablemente y quedó una versión de "apenas" 6 minutos. Fue su mayor hit. Luego le diría a Playboy que antes de terminar esa canción creía que todavía necesi-

taba escribir una novela o una loborade teatro para Validar, sil loborado y se entregó a la canción como quien descubre su

lugar en el mundo. La sabiduría de Dylan estuvo ahí para darse cuenta de que no hayuna sola manera de ser escritor y crear uno obra que se filtre como ninguna otra en la cultura letrada y popu-

lar del tiempo que le toca vivir.

En este sentido, Granitata y
Cristina, valumen I, sus tinicos dos
libros escritos que, por otra parte,
nopodira ser más distintos, representan - anuque suene para dejico- aventuras "menores" sunque
valiosas (en la carera de Dylan no
se descarta nada) dentro de lo que
Dylan en la construyendo con sus
canciones ya que funcionan como
nonas al pic de una arquitectura sonora y lirica en perpetua demolición y deconstrucción.

El reconocimiento de un artista excepcional del calibre de Bob Dylan forma parte de los aires de cambios en una época en la que las concepciones anquilosadas en el pasado acerca de los cercos genéricos están desintegrándose. Por suerte. Desde esa perspectiva, la de correrse del lugar que implica pensar a lo literario como aquello que sucede únicamente en una novela o en un noemario o en un texto dramático un repertorio enorme de canciones (que por otra parte va mutando en cada concierto del Neverending Toury se puede escuchar en la Bootler serie) es factible admirarlo como todo un recorrido de creación única que cimentó su poder en dos torres heroicas: las letras (cuva expansión de sentido reconfiguró el formato clásico de estrofa y estribillo al incluir en su esencia desbordes líricos propios de la novela y el cuento, entre otros géneros) y la voz. Y cuando hablamos de la voz nos referimos a un modo característico y paradigmático de pronunciar. ¿No es acaso una de las virtudes de los buenos escritores la de tener una voz reconocible? Claro que sí. Y Dylan, para concluir, es un escri-tor que hace de la voz crasposa.

For que nascedeia voz Chasposa, cambiante, limitada e inconfundible) –y particularmente de la enunciación-, un arma de trascendencia a largo plazo y un vehículo de significación en la que ningún matús se cierra a la interpretación univoca. TAMBIÉN PARALOS NIÑOS



Migrapionas auconolas violancias politicas, el legado intergeneracional Parecen temas complicados para tratar con los niños, sin embargo, se logra en una historia breve y conmovedora: Un diamante en el fondo de la tierra del colombiano Jairo Buitrago nublicada por Editorial Amanuta, de Chile y nue acaha de destacarse en la

proetiniona lieta Minita Davone 2016 de la Riblioteca Internacional de la Insented de Munich Alemania Una consigna escolar dispara la búsqueda do memorias familiares. Las vidas de los abuelos condensadas en una frase o dos que, en el caso del niño parrado refieren una historia en la dictartura chilona Las ilustraciones en carbonilla de Daniel Blanco Pantoja, develan detalles y subravan el contexto de evolotación social de los mineros, la grisura de la vida baio Pinochet. Dos distinguidos: Puatucha Rentes de Isvantsch y La chica pájaro, de Paula Rombara, que aborda la violencia doméstica en una novela nara invenes

4 M REPORTE NACIONAL MISLE MILIEVES 20 DE OCTUBRE DE 2016 MISLE TELAM COM AR



anel ane no está ocupado naciendo, está ocupado muriendo" escribió el bueno de Bob hace décadas, Nacer, volver a nacer, sin haber muerto, parece ser lo que el Nobel ha logrado Cuando va estábamos demasiado acostumbrados a su existencia. cuando nadie sabía si seguía grabando (al menos en países lejanos como el nuestro), cuando el anecdotario de su vida (introducir a los Beatles en el consumo de la marihuana, el más recordado) era tan grande como su vida, cuando los discos de grandes éxitos y recopiginales, al bueno de Bob le dan el premio más famoso, el más dotado en dinero, pero no por su vida ni su música, sino por su poesía. Y aquel que estaba ocupado muriendo, volvió a estar ocupado na-

ciendo, ahora como mito literario. Digámoslo va, argentinos, Casi todas las polémicas que se han desatado son irrelevantes, aunque divertidas, sobre todo la que se da en este país sobre su poesía, como si todos fuéramos bilingües y escuclairamos su música (o toda la música enomo intoma) traduciendo las letras, no satisfechos con la melodía, el ritmo y los sonidos, haciendo como que no sabemos que las canciones no se traducen omo los libros y rara vez se adan-

Por eso, los que escuchamos la

como parte de la música, y rara vez nos remitimos a la profundidad poética de la letra, deberemos aceptar que la poesía del bueno de Bob es genial. Es que así lo dicen los muchachos del Nobel, que saben mucho, muchísimo, saben tanto que saben que Philip Roth y John Berger, por nombrar a dos grandes en obra y edad, no se merecían el premio sino el genial Bob "por haher creado nuevas expresiones poéticas en el marco de la gran tradición musical estadounidense".

Qué raro que los muchachos del Nobel, tan expertos en el uso de la palabra, no se dieran cuenta de que lo que ha creado la confusión, las risas y las burlas, es la pa-John "murical" en el anuncio Hubiera bastado con dejar lo de "nuevas expresiones poéticas" y no fomentar la polémica. Y como si fuera necesario reforzar que Bob se lo merecia, la vocera del Nobel salió a aclarar que "es impresionantemente versátil: ha estado activo como pintor, actor y guionista". Y aunque es verdad en parte que pinte de nada sirve para que aceptepero en este caso no bastó

Pero vavamos a los hechos Hace rato que el nombre de Bob figura entre los posibles ganadoventor de la dinamita. Ya hace década y media, el chileno Nicanor Parra declaró que se lo merecía por tres versos de la canción Tombstone Blues: "Mi padre está en la fábrica y no tiene zapatos / mi madre está en el calleión buscando comida/vo estov en la cocina. con al bluer de los comentarios (o de las lápidas, según traducción)". Las primeras noticias acerca de la candidatura de Rob son de 1996. cuando se organizó en Estocolmo un comité de a su favor. Y mientras el gran premio se hacía esperar Bob fue acumulando el Prin-

cesa de Asturias de las Artes, el de

Comendador de la Orden de las

Artes y las Letras francesas, el

Kannady Center Honory al Po-

lar, un Oscar y un Globo de Oro,

un Doctor Honoris Causa por la

Universidad de Princeton Pero ninguno era el Nobel. Por eso, como si se preparara, como por las dudas, en 1966 escribió Teníntula, un retrato de su vida v sus satélites: mujeres, hábitos, ideas, música, a mitad camino entra la prosa poética, el verso y la

en 2004 editó Crónicas, Volumen I. rimera parte de una autobiografia que incluve detalles de su llegada a Nueva York en 1961 y de su primer álbum. Pero estos libros nada tienen que ver con el Nobel. El Nobel es por su obra poética,

que conocemos a medias, a veces mal traducida, y a la que prestaremos más atención a partir de ahora, al menos por un par de meses,

Tampoco es justo tomársela con el bueno de Rob. Los premios llegan como lo que son: parte del nundo del espectáculo, del que Bob es abonado desde hace medio siglo. A su carrera (que influyó desde los Beatles a León Gieco). con una discografía de medio centenar de discos y más de cien millones de copias vendidas, poco le aporta esta voltereta del comité que concede el premio. Ouizá lo acepte, quizá no. Siempre fue un rebelde, pero también es el hombre que aceptó tocar ante el papa en el Congreso Eucarístico de 1997 en Bolonia, como si dos instituciones (Bob lo es) que no pueden tener del mundo sino posiciones enfrentadas, necesitaran reconciliance ante todos. Imposible

cía cuando en lugar de Bob el que tocaba ante él era Diego Torres. Si Bob se merece el premio o mos a Bob como gran porta. De experimentación a la manera de no no interesa. Que no se lo dieanecdótico. Lo que quedará es que aquellos a los que siempre hemos reconocido como los que nos decian a qué escritores teníamos que

olvidar la imagen del papa soste-

niendo su mentón a punto de dor-

mirse, aunque más ausente pare-

darnos una lección que quizá reciban ellos. Es que durante mucho tiempo los obedecimos algo ciegamente y salimos a buscar los libros de autores ignotos que, en muchos casos, poco nos interesaban después de conocerlos en profundidad. Les obedecimos hasta que deiamos de obedecerles. Y los nombres de los ganadores empezaron namos como los campeonatos del Barcelona, que se nos mezclan v confunden. Si faltaba algo para ue nuestra desatención hacia el Nobel se consumara categóricamente era que el premio no se lo dieran a un escritor. Gracias, comité, va no tendremos que salir corriendo a leer escritores secretos v de paso ahorraremos dinero.

Quizá Bob conteste el premio con palabras de Master of War que el comité desconoce u obvió: "Ustedes, que se esconden detrás de escritorios / Sólo quiero que sepan / Que puedo verlos a través de sus máscaras". O tal vez lo acepte, emulando al día en que cantó para Woityla, Igual no olvidaremos que trabajó duro para llevarse todos los premios de la tierra y seguiremos escutlando sus canciones sin pensar demasiado, como hemos hecho siempre, rescatando alguna que otra frase para repetirla a la primera ocaión, sintiéndonos parte de aquellos a los que el bueno de Bob también ayudó a vivir.